

EL CONCISO.

N. 22.

un real.

MARTES 22 DE JUNIO DE 1813.

Año 6º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

CORTES.

Dia 21. Han prestado juramento á la Constitucion varios pueblos de las provincias de Aragon y de Asturias.

A peticion del Sr. Maniau se leyó una exposicion del ayuntamiento de Veracruz en que ofrece al Congreso varias medallas de todos metales en las que se ha perpetuado la memoria de la accion del cetro de las Cruces. = Las Cortes aceptaron con agrado este testimonio de aprecio y mandaron que la exposicion se insertase en el Diario de Cortes, y autorizaron al Sr. Maniau para que á nombre del Congreso dé las gracias á aquel ayuntamiento.

Se leyó una exposicion del ayuntamiento constitucional de Lima en que remite el acta de su instalacion y dando gracias al Congreso por la sancion de la Constitucion, ofrece poner todos los medios que le sean posibles para que tenga el mas puntual y exácto cumplimiento. = Las Cortes la oyeron con agrado y mandaron que se inserte en el Diario de Cortes.

La comision de Constitucion presentó su dictamen sobre la eleccion de diputados para las próximas Cortes por la provincia de Cuenca; la comision opina que la junta preparatoria ha obrado bien y que deben aprobarse sus actas. = El partido de San Clemente no asistió á esta eleccion, porque aunque reclamó contra la segregacion que hizo la junta preparatoria de 36 pueblos que le pertenecian agregandolos al de Cuenca, la junta preparatoria no quiso retroceder de lo hecho, antes por el contrario desechó la reclamacion y conminó con multas á los que la habian hecho. El mismo partido hizo otras varias reclamaciones ante la misma junta preparatoria; pero no fueron

atendidas; y el partido de San Clemente en vista de esto ha enviado dos comisionados á esta ciudad para que á su nombre reclamen de las Cortes la nulidad de esta eleccion. La junta preparatoria ha reclamado contra el alcalde constitucional de San Clemente, acusandole de insolente, y la comision, reconociendolo asi, propone que las Cortes manifiesten su desaprobacion.

Sr. Parada: impugnó el dictamen de la comision y manifestó que tanto la junta preparatoria como la comision se habian fundado en una equivocacion. = Sr. Oliveros: defendió el dictamen de la comision. = Sr. Nuñez de Haro: impugnó el dictamen de la comision é igualmente el Sr. Sombiela. = Hablaron otros varios Sres. diputados en pro y en contra del dictamen, y por ultimo fue aprobado este en la primera parte; mas no en la segunda.

Prestó juramento y tomó asiento en el Congreso el Sr. Cevallos, diputado por la provincia de Córdoba. = Sr. Zorraquin: leyó una excelente exposicion del ayuntamiento constitucional de Madrid en que celebrando la gloria que se ha adquirido el Congreso por la abolicion del tribunal de la Inquisicion, por la sancion de la Constitucion, por la abolicion de Señorios y del voto de Santiago, le daba las mas expresivas gracias y pedia que luego que las circunstancias de la guerra lo permitan se digne trasladarse á aquella capital. = Las Cortes la oyeron con especial agrado y mandaron que se inserte en el Diario de Cortes.

Debiendo verificarse mañana la eleccion de los individuos que han de completar la suprema junta de Censura, indicó el Sr. Presidente que era necesario se determinase el numero de individuos que faltan en la dicha junta. = Leidos los antecedentes sobre esta materia, se determinó, que se elijan de nuevo todos los individuos que han de componer la junta Suprema.

Se declaró tambien que pueden ser elegidos los individuos de las Juntas; y con arreglo al reglamento interior de las Cortes que la eleccion sea por mayoría absoluta de votos; y que se haga la eleccion como la de Presidentes y secretarios del Congreso. = Los Sres. Caballero y Borrull quisieron que se dilatase la eleccion por algunos dias

mas para meditar las personas que deben elegirse. Contestó el Sr. Larrazabal: que estaba ya resuelto que fuese mañana, y que debía estarse á ello.

En seguida se acordó que puedan ser elegidos sugetos que esten empleados en Cadiz. = Sr. Capmany: propuso la duda de si podian ser elegidos los militares en atencion á que no tienen residencia fixa; y se acordó no haber lugar á votar. = El Sr. Presidente señaló la hora de las doce de mañana para que principie la eleccion.



GRAN MONUMENTO

en honor del Gran Napoleon el Grande.

Extracto de la gaceta de Petersburgo del 20 de abril.

En virtud de las órdenes del gobierno para la completa destruccion de los cadáveres y caballos muertos del enemigo (*los invencibles del Corso*) que perecieron en batalla ó de frio, y no se han sepultado aun, han enviado los siguientes estados los gobernadores de varias provincias.

Cadáv. Cab. mue.

Quemados en el gobierno de Minsk hasta febrero.	18.797.	2.746.
Restaban aun por quemar.	30.106.	27.316.
<i>La mayor parte hallados en las orillas del Beresina.</i>		
Quemados en el de Moskou hasta 15 de febrero.	49.754.	27.849.
<i>Ademas de gran número de enterrados.</i>		
Quemados en el de Smolensko hasta 2 de marzo.	71.735.	51.430.
Enterrados en el de Wilna hasta 5 de marzo.	72.202.	9.407.
Quemados en el de Kalouga hasta 11 de marzo.	1.017.	4.384.
Suma.	243.611.	123.132.

4
Viva el emperador ! Viva ! Viva ! Y mueran ahora otros 300000 franceses por complacerle. Mueran! Mueran!

Patriotismo de Señoras. = Sr. Publicista : para que el pueblo granadino se cerciore de que sus desembolsos se invierten en beneficio del ejército y para satisfaccion de las Señoras de la junta patriótica , estimaré se sirva V. anunciar en su periódico que el regimiento inmemorial del Rei ha recibido de la Excma. Sra. marquesa de Lázán , y demas Sras. de dicha junta , por mano de su secretaría la Sra. Doña Maria Molina , ochocientos pares de patalones y ochocientos de botines de lienzo. = *Domingo Madraso.* (*Publ. de Granada*)

Cartas confidenciales del célebre Espoz y Mina.

1.^a *Pintanoalto (en Aragon) 25 de mayo.* = Segun los últimos movimientos del enemigo crei que se dirigian al Roncal donde tenia yo , y tengo los hospitales, tuve por conveniente dirigirme al Valle con mis 4 regimientos , dexando la caballeria en Césada, por no ser aquel terreno susceptible de esta arma. El 13 me avisté con la division de Abbe sobre Isava , en cuyo pueblo abrasó este bárbaro 150 casas : el mismo dia me batí con él desde las 7 de la mañana hasta entrada la noche : tuve una porcion de heridos , aunque por fortuna pocos de consideracion : el enemigo tuvo bastante pérdida , y le contuve para que no entrase en la villa del Roncal : pero en la misma noche le llegó un refuerzo de 700 hombres de Salvatierra , que unidos á los 500 y mas de Abbe , componian un ejército y fuerza triplicada á la mia ; retiré los regimientos , aunque el enemigo hizo los mayores esfuerzos para impedirlo. En el dia el ejército frances ocupa varios pueblos de Aragon como Berdun , Villarreal , Lignes y otros. = *Francisco Espoz y Mina.*

2.^a *Idocin (tres leguas de Pamplona.) 24 de mayo de 1813.* = Sin embargo de los 1800 hombres que ha dias tengo sobre mí siempre , me he conservado á su vista : mis regimientos que han sido seguidos hasta Aragon , no han

padecido menoscabo. La batalla de Roncal sobre Isava, que dixe á V. en mi carta del 15, ha costado á Abbe 10 hombres, segun me avisan de Pamplona. En todas partes han respetado mis enfermos y heridos, si bien se han llevado las ropas de estos y dado fuego por no perder la costumbre. En el dia amenazan volver los unos á Pamplona y los otros á Vitoria: en medio de todo y de haber hecho por mí mismo las avanzadas de mayor riesgo en esta temporada, me mantengo bueno, é igualmente disfrutan salud los que me rodean. = *Espoz y Mina.*

El mariscal de campo D. José Duran, comandante general de esta provincia y de la 6ª division del 2º ejército, acaba de recibir del comandante del regimiento de Rioja, el valiente y esforzado coronel Don Juan Antonio Tabuena, la carta confidencial siguiente:

Calahorra á las 4 de la mañana del 8 de junio de 1813.
 Mi mas venerado general: no pierdo momento, y aun con la tropa en la plaza, digo á V. S. que el enemigo en numero de 400 caballos se hallaba en esta ciudad desde ayer á las 5 de la mañana con ánimo de correr otros pueblos. Me habian hecho prisionero un oficial y varios soldados de mi regimiento que estaban haciendo pantalones de lienzo, y otro oficial y soldados del señor Mina. Una marcha de que solo parece capaz esta tropa, me puso á sus puertas á las 3 de la mañana, y un fuego el mas vivo y bien dirigido los lanzó de la ciudad, les ha ocasionado pérdida y ha salvado los prisioneros, habiendo hecho nosotros algunos suyos. Daré el parte muy luego. Soy de V. S. el mas afecto. *Juan Antonio Tabuena.* = P. D. Voy en su seguimiento, pues van errantes. = Sr. General.

Valladolid 7 de junio. = El 3 salimos de Salamanca: dormimos en Fuente el Sauco; el 4, en Toro; el 5, en Tordesillas; y el 6 entramos en esta ciudad. Todos los pueblos nos han recibido..... como leales españoles: no puede describirse su patriotismo y júbilo, ni su generosidad en darnos cuanto tienen.

El 4 durmió el Lord en la Mota de Toro: hoy des-

cansa en Palencia. El ejército marcha rápidamente y siempre flanqueando; según el plan, la vanguardia debe estar más allá de Burgos, dexando esta ciudad à la derecha.

Entre las escaramuzas de la marcha han perdido los vándalos más de 100 hombres. = El rei Pepe salió de Burgos diciendo al despedirse que las muchas fuerzas que le cargan le hacen retirarse al Ebro.

Anoche pasaron por Vitoria (3 leguas de aquí) 500 caballos y algunos infantes que se aproximaron bastante: esta mañana se han retirado despues de robar varios pueblos. Mañana salimos para Palencia, y no descansaremos en algunos dias.

Villanueva 9 de idem. = El 6 ha sido reconquistado el castillo de Balaguer, quedando muerta su guarnicion à excepcion de 90 vándalos que se cogieron prisioneros.

Alcoi 9 de idem. = El 6 llegó aquí el Sr. duque del Parque con el príncipe de Anglona. Pasó à Concentaina à reconocer esta posicion y puntos avanzados que cubre la division del general Roche, à la que ha pasado revista al frente de un crecido número de estos vecinos, habiendo quedado sumamente complacido de ver el estado de brillantez, disciplina y aire militar de estas tropas españolas, compuestas de la mejor juventud de la provincia, las quales no dudamos continuarán dando pruebas de la bizarría que en todas ocasiones ha manifestado.

Salou 10 idem. = El puerto de Tarragona está ya en poder de los aliados, quienes el 8 construyeron en tierra (en el mismo muelle) una bateria de grueso calibre; y el 9 rompió el fuego contra la plaza: queda esta enteramente circunvalada: su guarnicion es de 600 vándalos. El enemigo ha abandonado los puntos de Moncada y Mataró retirándose à Barcelona, de donde salió una division de 1000 hombres con el objeto de auxiliar à Tarragona; pero los valientes Eroles y Manso, que apostados en Molins del Rei la esperaban, la han hecho retroceder y volverse à encerrar en la capital.

Alicante 10 de junio. = Los enemigos que en numero de 4600 hombres ocupaban la linea de Castalla, se han retirado precipitadamente: creemos que la infeliz Valencia que-

de presto libre del yugo de estos malvados.=(*Suplem. á la gac. de Val.*)

Ciudad-Rodrigo 14 de idem. = El 4, pasando por las inmediaciones de Valladolid, se dirigia el ejército sobre la retaguardia enemiga que marchaba por diferentes caminos ácia Burgos. En esta marcha se les han cogido 550 dragones del núm. 48 que se emplean en barrer las calles de Salamanca.

El cuerpo de lanceros de D. Julian ha tenido varios encuentros; y el teniente coronel Martin ha cogido 3 destacamentos enemigos.

El ejército de Galicia (que es el ala izquierda del ejército aliado) marcha á Reinosa á pasar el Ebro: otras dos divisiones inglesas van tambien á pasar el Ebro para flanquear al enemigo.

En Burgos ha quedado una guarnicion de 300 hombres en el castillo. En vista del mal trato dado á los prisioneros, ha dispuesto el Lord se trate á los franceses con rigor; se los conduzca á pie aunque sean oficiales, y que los soldados barran y limpien las calles. El 10 pasaron por aquí ácia el ejército 2 regimientos de caballeria portugueses.

Madrid 15 de idem. = El 10 se reunió ya la audiencia territorial de esta provincia; y el decano D. Francisco Alonso de Turo pronunció un excelente y enérgico discurso adaptado á las circunstancias. = El 14 tomó posesion del gobierno militar de esta plaza el Sr. Begines.

Cadiz 21. = El quartel general del Lord se hallaba el 10 en Melgár de Ayuso entre Palencia y Burgos ácia la izquierda camino de Villarcayo. = La expedicion aliada que salió de Alicante y desembarcó en Cataluña ha abandonado la empresa de Tarragona, reembarcándose sin pérdida de gente, pero sí de algunas piezas de artilleria y municiones; habiendo dexado segun se dice una guarnicion de 300 hombres en el Coll de Balaguer. Se ignora la verdadera causa del reembarco, aunque se supone haya sido efecto ó de una mala inteligencia de las órdenes, ó de haber acudido el enemigo con fuerzas considerables al punto amenazado. Se da por seguro que lord Bentink, que viene á tomar el mando de las fuerzas aliadas de Levante, se ha

3
había ya en las inmediaciones de las costas de Cataluña; pero aun no había desembarcado.

Nos citan una carta de Soria en que se dice haber sido hechos prisioneros 8 batallones franceses. Esperamos con ansia su confirmacion.

Ha llegado á Salamanca parte del exercito de reserva. = El duque del Parque ocupa la linea del Xucar. = Se han leído en todas las parroquias de Madrid con júbilo los decretos sobre abolicion de Inquisicion &c. = Hoy se ha embarcado para Galicia su gefe político Don Damian de la Santa.

El 23 sin falta recogerá el paquete ingles la correspondencia para Inglaterra.

De hoy á mañana recoge la correspondencia para Canarias, Havana y Veracruz el pailebot *Centinela*; y para Puertorico y Costafirme la gol. *Tránsito*.

Partes telegráficos. = *Dia 21. De las 12 de ayer las de hoy.* = *Continuan los trabajos.*

Capitania del Puerto. = *Dia 21. De las 12 de ayer á las de hoy han entrado:* de Sitges, en Cataluña, pol. esp. *S. José* con vino: de Mallorca y Alicante b. id. *S. Luis* en lastre: de New-Yorck fr. esp. *el Héroe de Navarra* con carne, tocino, cacao, tabaco, duelas y manteca: de Vigo b. id. *San Vicente* en lastre: de Terranova fr. ing. *Apolo* con bacalao: de la Costa de Levante, Huelva y Sevilla 7 emb. men. esp. con aguardiente, carbon, vino, aceite, leña, loza y limones: de Venidorm fr. id *la Virgen del Cármen* en lastre. *Su capitan dice que el 13 del corriente se aseguraba en el Puerto de su salida haber abandonado los enemigos á Xativa, Gandia, y el puerto de Albaida, dirigiéndose á Valencia; de cuyos puntos se habian posesionado tropas esp. é inglesas; y añade que el castillo de Denia es probable se haya entregado á esta fecha.*

TEATRO. = El perro del hortelano, com. en 3 actos. = Un duo. = Sainete. = A las 8.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.

Año de 1813.